

feminim sebagai perempuan dalam kehidupannya sehari-hari. Oleh sebab itu waria termasuk dalam transeksual. Waria ialah seseorang yang menyukai laki-laki. Tetapi waria menolak untuk diidentifikasi sebagai homoseksual karena ia merasa dirinya adalah perempuan. oleh sebab itu ia berdandan layaknya perempuan. berbeda dengan seseorang yang homo atau gay. Mereka berjenis kelamin laki-laki dan menyukai laki-laki tetapi tidak mengubah penampilan mereka. Sedangkan waria dia seorang laki-laki dan menyukai laki-laki tetapi dia mengubah penampilan dia mulai dari cara berpakaian, berdandan dan perilakunya seperti wanita.

Waria merupakan kelompok minoritas dan cenderung dikucilkan dalam kehidupan sosialnya. Sebab di masyarakat terdapat nilai agama (islam) yang di jadikan norma dalam kehidupan sosial, bahkan tidak hanya nilai agama saja melainkan nilai-nilai lain lainnya dalam sebuah masyarakat. Masyarakat cenderung bersikap mengejek dan jijik terhadap waria yang dianggap sesuatu yang aneh. Walaupun begitu ia juga membutuhkan pengakuan dan dihargai oleh orang lain. Permasalahan yang sering dihadapi waria ialah masih banyaknya masyarakat yang mempunyai pandangan negatif mengenai dirinya sebab sebagian besar waria merupakan seorang penjajah seksual (PSK), waria sebagai menyalahi kodrat, dan lain sebagainya. Menganggap waria sebagai seseorang yang berkepribadian buruk, meskipun tidak semua orang beranggapan seperti itu. Masyarakat banyak yang menganggap waria sebagai sampah masyarakat. Tidak hanya masyarakat bahkan keluarga terdekatnya pun bisa jadi menolak dia. Banyak kontroversi yang dialami waria dengan keluarga, dengan masyarakat sekitarnya. Tinggal di lingkungan masyarakat

komunikator sebab dia memiliki pengalaman sebelumnya entah dari masa lalu nya dengan si komunikator, objek atau peristiwa, atau dengan hal-hal yang menyerupai.

Waria merupakan fenomena transeksual, yang dimana sebagian besar mereka menyukai seorang pria. Nah, hal ini menjadi sebuah fenomena yang di anggap tabu bagi masyarakat indonesia khususnya daerah-daerah yang berpegang teguh pada ajaran islam, bahwasannya hal tersebut “berhubungan sesama jenis adalah hal yang terlarang. Bahkan seorang pria normal enggan melakukan komunikasi dengan waria dengan berbagai alasan.

Waria juga memiliki sebuah bahasa yang unik ketika digunakan dalam berinteraksi. untuk berkomunikasi dengan sesama waria atau bahkan orang yang memahami bahasa waria. Tetapi banyak masyarakat yang tidak mengetahui atau mengerti bahasa yang diucapkan mereka.

Gaya hidup seorang waria dalam kehidupan sehari-hari mereka akan memberikan dampak di dalam masyarakat. perilaku yang dianggap sebagian orang tak lazim seperti berdandan dan berpakaian feminim seperti wanita, dan menyukai seorang pria menimbulkan beberapa orang di masyarakat memiliki pandangan negatif terhadap waria.

Pengalaman seseorang dalam berkomunikasi juga menentukan keefektifan dalam komunikasi. Terlihat tidak jarang seorang yang pernah melakukan kesalahan dan menjadi minoritas dalam masyarakat (dikucilkan, dijauhi) dikarenakan perbuatan yang dilakukan. Ia lebih berhati-hati dalam berkomunikasi dengan orang lain. Adanya rasa takut tidak dihargai atau mendapat penolakan itu menjadi sebuah alasan dimana seseorang akan

C. Tujuan Penelitian

1. Untuk mengetahui dan memahami komunikasi verbal dan non verbal waria dalam komunikasi *interpersonal* di Rungkut Surabaya.
2. Untuk mengetahui hambatan proses komunikasi *interpersonal* waria di Rungkut Surabaya.

D. Manfaat Penelitian

1. Manfaat Secara Teoritis

Secara teoritis hasil penelitian ini diharapkan dapat dijadikan sebagai sarana untuk mengembangkan teori atau keilmuan tentang komunikasi *interpersonal*. Pemahaman dan menerapkan komunikasi *interpersonal* dapat berguna dalam proses berinteraksi dalam lingkungan masyarakat.

2. Manfaat Secara Praktis

- a. Secara praktis penelitian ini diharapkan dapat memberikan masukan kepada masyarakat mengenai komunikasi, dan memiliki persepsi baik pada lawan komunikasi, ketika melakukan komunikasi *interpersonal*, sebab persepsi merupakan inti dalam komunikasi dapat menimbulkan komunikasi berjalan dinamis dan efektif.
- b. Penelitian ini diharapkan dapat sebagai acuan pembelajaran, khususnya bagi mahasiswa komunikasi.

E. Kajian Hasil Penelitian Terdahulu

Kajian penelitian terdahulu dapat memberikan gambaran ilmu kepada peneliti, agar penelitian dapat dilakukan dengan maksimal. Berikut penelitian terdahulu yang ditemukan oleh peneliti.

jenis penelitian kualitatif. Sedangkan yang menjadi pembeda dalam penelitian ini yaitu pendekatan penelitian terdahulu menggunakan etnografi dan menggunakan teori *hermeneutik* sedangkan peneliti menggunakan pendekatan interaksi simbolik dan menggunakan teori interaksi simbolik.

Ketiga Jurnal Berjudul “Pola Komunikasi Antarpribadi Waria Di Taman Kesatuan Bangsa Kecamatan Wenang”⁶ karya Winie Wahyu Sumartini M, Deasy M. D. Warouw, Anton Boham pada tahun 2014. Tujuan penelitian ini adalah untuk menjelaskan bentuk komunikasi antarpribadi dan pola komunikasi antarpribadi waria dengan sesama waria dan masyarakat non-waria di Taman Kesatuan Bangsa Kecamatan Wenang. Adapun persamaan penelitian ini ialah sama-sama menjadikan waria sebagai subjek penelitian dan objek penelitian komunikasi *interpersonal*. Sedangkan yang menjadi pembeda dalam penelitian ini yaitu lokasi penelitian dan fokus dari penelitian terdahulu adalah Bagaimana bentuk komunikasi antarpribadi waria dengan waria di Taman Kesatuan Bangsa Kecamatan Wenang?; Bagaimana bentuk komunikasi antarpribadi waria dan orang-orang non-waria di Taman Kesatuan Bangsa Kecamatan Wenang?; Bagaimana pola komunikasi antarpribadi waria?. Sedangkan peneliti memberikan fokus penelitian, Bagaimana komunikasi verbal dan non verbal yang digunakan waria dalam komunikasi *interpersonal* di Rungkut Surabaya?; Apa hambatan dalam proses komunikasi *interpersonal* waria di Rungkut Surabaya?

⁶ Winie Wahyu Sumartini M, Deasy M. D. Warouw, & Anton Boham, “pola komunikasi antarpribadi waria di taman kesatuan bangsa kecamatan wenang”, *Journal “Acta Diurna” Volume III. No.2. Tahun 2014*

Komunikasi *Interpersonal* juga dapat dikatakan sebagai komunikasi antar pribadi. Menurut Dedy Mulyana, komunikasi *interpersonal* adalah komunikasi antara orang-orang secara tatap muka, setiap pesertanya menangkap reaksi orang lain secara langsung, baik secara verbal maupun nonverbal.⁹

Indriyo Gitosudarmo dan Agus Mulyono memaparkan, komunikasi *interpersonal* adalah komunikasi yang berbentuk tatap muka, interaksi orang ke orang, dua arah, verbal dan non verbal, serta saling berbagi informasi dan perasaan antara individu dengan individu atau antarindividu di dalam kelompok kecil.¹⁰

Sehingga Komunikasi *interpersonal* dapat disimpulkan sebagai komunikasi yang dilakukan secara tatap muka, yang memungkinkan setiap pesertanya menangkap reaksi orang lain secara langsung, baik secara verbal maupun non verbal. Timbal balik pun langsung di rasakan oleh peserta dalam komunikasi, karena komunikasi ini terjadi langsung. Dalam komunikasi *interpersonal* pun, komunikator bisa menjadi komunikan dan komunikan bisa menjadi komunikator.

Dalam fenomena yang diteliti ini memfokuskan pada komunikasi *interpersonal*. Komunikasi *interpersonal* yang dimana dalam aspek komunikasi *interpersonal* peneliti melihat fenomena yang terjadi dalam komunikasi yang dilakukan waria dengan individu lain (masyarakat).

⁹Suranto Aw, *Komunikasi Interpersonal*, (Jogyakarta : Graha Ilmu, 2011),hal:3

¹⁰ Suranto Aw, *Komunikasi Interpersonal*, (Jogyakarta : Graha Ilmu, 2011),hal:4

banyak pesan non verbal tanpa disadari bahwa pesan-pesan itu juga bermakna bagi orang lain.

Komunikasi yang keluar dari diri seseorang karena adanya rangsangan pada saat berkomunikasi. Komunikasi non verbal selalu diiringi komunikasi verbal (komunikasi yang menggunakan kata-kata) untuk penguat dan memberikan dukungan pada saat komunikasi.

Bentuk-bentuk dari komunikasi non verbal itu seperti gerakan tubuh dan ekspresi wajah, penampilan tubuh, jarak, sentuhan, paralanguage, dan performa (penampilan).

Dalam penelitian ini yaitu komunikasi non verbal meliputi segala sesuatu yang digunakan waria dalam komunikasi *interpersonal* selain bahasa (kata).

4. Hambatan Komunikasi

Segala sesuatu yang menghalangi kelancaran komunikasi disebut sebagai gangguan (noise). Kata noise dipinjam dari istilah ilmu kelistrikan yang mengartikan noise sebagai keadaan tertentu dalam sistem kelistrikan yang mengakibatkan tidak lancarnya atau berkurangnya ketepatan peraturan.¹⁴ Hambatan komunikasi dapat dilihat dari proses komunikasi, hambatan psikologi, hambatan semantik mengenai bahasa yang digunakan komunikator ketika menyampaikan pesan kepada komunikan. Hambatan dalam komunikasi dapat mempengaruhi kelancaran komunikasi, jika tidak dapat di perbaiki secepatnya.

¹⁴ Siti Rahma Nurdianti, "Analisis Faktor-Faktor Hambatan Komunikasi Dalam Sosialisasi Program Keluarga Berencana Pada Masyarakat Kebon Agung Samarinda", eJurnal Ilmu Komunikasi, Vol 2, no 2, 2014, hlm 145-159

Rungkut merupakan sebuah desa. Dalam pembagian wilayah Kota Surabaya. Rungkut terletak pada bagian Timur Surabaya, yang masuk dalam dua kecamatan yaitu Kecamatan Rungkut dan Gunung Anyar.

Kecamatan Rungkut memiliki beberapa kelurahan yaitu Kelurahan Kedungbaruk, Kelurahan Wonorejo, Kelurahan Medokanayu, Kelurahan Rungkut Kidul, Kelurahan Kali Rungkut, Kelurahan Penjaringansari.

Sedangkan kecamatan Gunung Anyar memiliki beberapa kelurahan yaitu Kelurahan Gunung Anyar, Kelurahan Gunung Anyar Tambak, Kelurahan Rungkut Menanggal, Kelurahan Rungkut Tengah.

G. Kerangka Pikir Penelitian

Pada penelitian yang terjadi di lingkungan masyarakat, tidak sedikit dari waria memiliki masalah berkomunikasi dengan lingkungan masyarakatnya. Khususnya komunikasi *interpersonal*. Dalam kehidupan bermasyarakat seorang waria pastinya melakukan komunikasi sosial sebab komunikasi sosial itu bersifat umum. Tetapi permasalahan saat berkomunikasi yang dilakukan, permasalahannya lebih pada membangun komunikasi *interpersonal*. Seperti komunikasi dengan keluarga, kemudian dengan tetangga dan komunikasi dengan masyarakat. Dalam hal ini peneliti menggunakan teori *interpersonal* sebagai bahan pendukung dalam penelitian ini, peneliti menggunakan jenis teori *interpersonal* yaitu teori interaksi simbolik, peneliti menggunakan teori ini sebab menurut peneliti teori ini sangat mendukung pada tema penelitian, berikut kerangka pikir dan penjelasannya:

melakukan kegiatan komunikasi *interpersonal* pasti ada proses komunikasi *interpersonal* yang dilakukan, adapun hambatan dalam komunikasi *interpersonal* yang dapat memungkinkan terjadi ketika peserta komunikasi melakukan kegiatan komunikasi.

Dalam proses komunikasi *interpersonal* terjadi proses pertukaran informasi yang dilakukan oleh dua orang atau lebih. Komunikasi *interpersonal* ini bisa berupa komunikasi verbal maupun non verbal. Waria memberikan stimulus dan respon dalam berkomunikasi dan berinteraksi sosial di masyarakat.

Dalam komunikasi *interpersonal* terdapat aspek penting yang harus dikuasai peserta komunikasi yaitu pesan. Pesan dapat berbentuk lambang verbal maupun nonverbal. Dari proses komunikasi tersebut akan dapat diketahui kendala-kendala atau hambatan yang terjadi pada saat proses komunikasi *interpersonal* waria dengan masyarakat Rungkut Surabaya yang sedang berlangsung. Ketika kegiatan komunikasi berjalan, posisi seorang komunikator dan komunikan dapat bergantian. Mengingat dalam proses komunikasi interpersonal terjadi adanya timbal balik yang membuat peserta komunikasi saling berinteraksi.

Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan teori interaksi simbolik. Teori ini menjelaskan komunikasi yang dilakukan manusia terjadi melalui pertukaran simbol-simbol dan makna. Sehingga perilaku manusia dapat dimengerti dengan mempelajari bagaimana seseorang memberikan makna pada informasi simbolik yang ditukarkan.¹⁷

¹⁷ Muhammad Budyatna, *Teori Komunikasi Antar Pribadi*, (Jakarta: Kencana, 2011), hal: 188-192

- 2) Prosedur sampling yang terpenting adalah bagaimana menentukan informan kunci atau situasi sosial tertentu yang sarat informasi sesuai dengan fokus penelitian.
- 3) Pemilihan informan dilakukan secara sengaja atau bertujuan (purposive sampling). Dalam penelitian ini yang menjadi purposive sampling merupakan subjek dalam penelitian ini. Subjek tersebut ialah waria.
- 4) Snowball atau bola salju. Informan yang dipilih merupakan hasil rekomendasi dari informan sebelumnya. Dalam hal ini telah dilakukan dengan cara meminta rekomendasi dari seseorang. Dari seorang informan, jumlah sumber data dapat berlipat ganda jumlahnya. Seperti bola salju yang menggelinding. Setelah peneliti menentukan informan yang menjadi purposive sampling, pasti kemudian ada seseorang yang ditunjuk oleh subjek untuk memperkuat informasi yang peneliti dapat sebelumnya. Dengan kata lain peneliti juga bisa mencari informan sebanyak-banyaknya sebelum informasi benar-benar di dapat. Menentukan informan bisa dilihat sebagai berikut, waria > teman waria > keluarga > tetangga > masyarakat. Sasaran peneliti saat ini hanya lima, tetapi jika informasi yang didapat dilapangan nanti belum mencukupi peneliti akan mencari informan-informan yang menurut peneliti mampu memberi informasi.

2) Memilih lokasi penelitian

Peneliti memilih Surabaya karena pada tempat ini peneliti yakin mampu melakukan penelitian dengan fenomena yang diajukan peneliti sebelumnya.

3) Mengurus perizinan penelitian

Pertama-tama yang perlu dilakukan oleh peneliti ialah siapa saja yang berwenang memberikan izin pelaksanaan penelitian.

4) Menjajaki dan menilai lokasi penelitian

Tahap ini dilakukan untuk memperoleh gambaran umum tentang keadaan yang sesungguhnya (realitas) masyarakat. Agar peneliti lebih siap terjun ke lapangan serta untuk menilai keadaan, situasi, latar belakang dan konteksnya sehingga dapat ditemukan dengan apa yang dipikirkan oleh peneliti.

5) Memilih dan memanfaatkan informan

Tahap ini peneliti memilih seorang informan yang dimana informan utama dalam penelitian ini yaitu waria. Kemudian memanfaatkan informan tersebut untuk melancarkan penelitian. Adapaun informan yang sudah menjadi sasaran peneliti dapat dilihat pada poinint “jenis dan sumber data”, yang dimana peneliti menyebutkan siapa saja yang akan menjadi informan.

6) Menyiapkan perlengkapan penelitian

Pada tahap ini peneliti mempersiapkan segala sesuatu atau kebutuhan yang akan dipergunakan dalam penelitian ini.

terdiri atas deskripsi subjek dan lokasi penelitian, serta deskripsi data penelitian.

BAB IV. Analisis data yang di dalamnya menjelaskan mengenai analisis tentang permasalahan yang diangkat dalam penelitian. Pada bagian ini terdiri atas temuan penelitian, dan konfirmasi temuan dengan teori.

BAB V. Merupakan penutup yang terdiri atas simpulan dan rekomendasi.

DAFTAR PUSTAKA. Daftar bahan yang menjadi sumber dan dasar penulisan laporan penelitian. bahan tersebut dapat berupa buku teks, artikel dalam jurnal, makalah, skripsi dan sebagainya.

LAMPIRAN. Lampiran dipakai untuk menemukan data atau keterangan lain yang berfungsi untuk melengkapi uraian yang telah disajikan dalam laporan penelitian.